

Jakue Pacual – Sociólogo

Nuevo orden del timo

De progenitores Trampa y Tramoya nacen vástagos Trapaza que perpetúan la España miserable que recorren –según Quevedo- una legión de “güeros, chanflones, chirles, traspillados y caninos”. Sujetos, ante todo, anti. Los pícaros estrellan jocosas estafillas contra el muro de sus amos. “¿Cómo, olisteis la longaniza y no el poste?” se pregunta el Lazarillo de Tormes ante una corte de rufianes compuesta por un caballero de rapiña, Guzmán de Alfarache y un gentilhombre de la bufa.

“Cada minuto nace un pringao”: Máxima del timo. Phineas Taylor Barnum vende hierbas a afroamericanos para convertirlos en blancos. Julián Delgado, catedrático de la estampita, enseña el truco del tonto de los billetes a Toni Leblanc. Y el genio de Victor Lustig saca a concurso privado entre los chatarreros de París la venta de la Torre Eiffel.

Predicciones futuras, apariciones marianas, trileros, tocomocho, el falso instalador, el abono de una señal por un inmueble inexistente y la entrega de pega, si eres tan inocente de pagar los portes del paquete de nada que han mandado al vecino en su ausencia. Pepito el gafe ha ganado un radio-casete, va a recogerlo a un Hotel y sale con una vajilla que paga y ni tan siquiera recibe completa. Los billetes tintados incluyen detergente “especial” para el lavado. La estafa nigeriana utiliza la cuenta corriente de un mugu (pardillo según su jerga) como plataforma para un supuesto desvío de capitales. Ofertas de empleo en época crítica: Trabaje desde casa con buena retribución previo pago de gastos de tramitación. Un “desahuciado” ha perdido la cartera y necesita dinero para el bus. Concursos televisivos y sms que nunca tocan. Phishing de cuentas bancarias en internet y clones de VISA. Los rumores aseguran que 30000 dedos congelados defraudan a la Seguridad Social y que cierta disco sirve güisqui de garrafón en el cubata.

Guillermo III trasmuta la deuda de oro inglesa en papel moneda. Marx demuestra que en la apropiación del plusvalor se esconde la base del timo capitalista y en la circulación monetaria su delirio. “La cosa está fatal / dos por una, esto es una estafa”, cantan en el Austrohúngaro de Barcelona. Las grandes financieras acaparan oro, provocan una gran depresión y suprimen el patrón de referencia. Guerras calientes y frías. La crisis del petróleo desmantela el modelo

fábrica y la especulación desencadena fluctuaciones extremas en las cotizaciones de bolsa y crash regionales en el Sistema Mundo. Las pobres pesetas mutan en euros paupérrimos. Las farmacéuticas gestionan pandemias ficticias... Y ahora nos suben el IVA con un coste medio de unos 300 euros por familia.

“Algoritmo de Fraudes, Estafas y Timos Financieros” (Juan Chamero). Cadenas de Dólar, Esquema Carlos Ponzi y Mercado de Limones. El gatazo de estructuras piramidales como Derivados Financieros desencadena la crisis. Bernard Madoff: -“Confieso que he estafado”. Rescate multiestatal. Mario Conde admite que la banca obtiene beneficios con dinero público. Confiamos en Goldman Sachs como en Dios, ironiza Galbraith. Qué lejos queda la picaresca tragicómica de las Nueve Reinas. Cuando el sablazo es global Los Timadores proyectan El Golpe en pantalla gigante.